

APPEL À COMMUNICATIONS

Journée d'étude « Pensées économiques européennes de l'héritage au XX^e siècle »

Université de Strasbourg – BETA

Jeudi 5 juin 2025

La journée d'étude « **Pensées économiques européennes de l'héritage au XX^e siècle** » se tiendra **le jeudi 5 juin au Bureau d'économie théorique et appliquée (BETA), à l'Université de Strasbourg.**

Elle est organisée par le BETA (Université de Strasbourg) et l'Université de Caen-Normandie.

Ce projet s'inscrit dans le cadre de l'Institut Thématique Interdisciplinaire MAKerS du programme ITI 2021-2028 de l'Université de Strasbourg, du CNRS et de l'INSERM. Il bénéficie du soutien financier de l'IdEx Unistra (ANR-10-IDEX-0002), et du/de(s) financement(s) au titre du Programme Investissement d'Avenir dans le cadre du/des projets SFRI-STRAT'US (ANR-20-SFRI-0012)

Il est organisé en partenariat avec le programme ANR PHILHERIT (Philosophie de l'héritage) porté par Mélanie Plouviez (Université Côte d'Azur).

L'idée de cette journée d'étude est de servir de prélude à un colloque en 2026 autour de la thématique de l'héritage dans l'histoire de la pensée économique du XX^e siècle.

La question de l'héritage connaît depuis quelques années un regain d'intérêt dans le débat public, comme lors de la dernière campagne présidentielle en France, mais également auprès des économistes et des chercheurs en sciences sociales, depuis notamment les travaux de Piketty qui ont mis en évidence le "retour de l'héritage" (Piketty 2013) mais aussi ceux de Beckert qui mettent en exergue les risques politiques de la concentration des richesses dans une société démocratique (Beckert 2008).

Dans leur sillage, les travaux sont aujourd'hui foisonnants : sur le lien entre héritage et inégalités, les travaux de Adermon et al. (2018) dans le cas de la Suède, ou bien ceux de Boserup et al. (2016) dans le cas du Danemark, montrent que l'héritage explique la corrélation observée entre générations des niveaux de patrimoine. En France, on peut citer les travaux de Frémeaux (2018) ou le récent rapport du Conseil d'Analyse Economique (Dherbécourt et al. 2021). L'OCDE s'est également emparée de la question (OECD 2021). Ces débats ont d'ailleurs donné lieu récemment à des propositions normatives (Blanchard et Tirole 2021; Masson 2023) dont l'originalité en regard de l'histoire des idées reste à évaluer. Pourtant, en histoire de la pensée économique, cette question a longtemps été ignorée. Et force est de constater que, malgré l'impulsion donnée ces dernières années par les travaux de Erreygers et de ses co-auteurs (Erreygers et Vandeveld 1997; Erreygers et Di Bartolomeo 2007; Erreygers et Cunliffe 2013), on ne peut pas réellement noter un engouement pour cette thématique. Seuls quelques articles ont été depuis publiés dans les grandes revues internationales d'histoire de la pensée économique (Steiner 2008; Silvant 2015). En outre, ces travaux d'histoire de la pensée économique sont tous cantonnés à l'étude des XVIII^e, XIX^e et tout début XX^e siècles.

Cette journée d'étude se propose ainsi de combler le manque criant d'études en histoire de la pensée économique sur l'héritage au XX^e siècle en se focalisant sur le cas européen. Quelles sont les positions des économistes européens (et plus généralement des penseurs en sciences sociales) au XX^e siècle sur l'héritage ? Débattent-ils entre eux et avec leurs confrères extra-européens ? Proposent-ils des réformes de l'imposition de l'héritage et de quelle nature ? Quelle influence ont-ils eu sur les politiques publiques européennes ayant trait à la question de l'héritage ? Les économistes se revendiquant du libéralisme reproduisent-ils le paradoxe de leurs prédécesseurs du XIX^e s., à savoir défendre simultanément la réussite individuelle et la transmission familiale de l'héritage ? Ou est-ce que, avec l'avènement de la notion de méritocratie au XX^e siècle (Young 1958; Gotman 2006), hériter et mériter seraient devenus antinomiques dans leur pensée ? Quelle vision de l'héritage avaient les penseurs et économistes dits "néolibéraux" ? La journée d'étude vise à apporter des éléments de réponse à ces différentes questions et à étudier l'évolution du droit et des politiques publiques ainsi que l'impact ou non des écrits des économistes sur ces évolutions.

Cette conférence se veut résolument multidisciplinaire. Les propositions d'économistes, d'historiens, de sociologues, de politistes, de juristes et de philosophes sont les bienvenues.

SOUMISSIONS

Les chercheurs intéressés doivent adresser un résumé (400 à 600 mots) de leur projet de communication en français ou en anglais, avec 3 à 5 mots clés, avant le **28 février 2025** aux adresses électroniques suivantes : philippe.gillig@unistra.fr, benoit.walraevens@unicaen.fr

FRAIS D'INSCRIPTION : Nuls

Chaque intervenant doit essayer de financer son trajet et son hébergement éventuel avec l'aide de son laboratoire ou établissement de recherche. Nous prendrons en charge les repas et pause café sur place. Si des fonds restent disponibles, nous essayerons de rembourser une partie des déplacements.

LIEU

La conférence aura lieu au Pôle Européen de Gestion et d'Economie (PEGE) de l'Université de Strasbourg, 61 avenue de la Forêt-Noire, Strasbourg, France.

COMITÉ D'ORGANISATION

Philippe GILLIG, BETA, Université de Strasbourg
Benoît WALRAEVENS, CREM, Université de Caen-Normandie

NUMERO DE REVUE

Une sélection d'articles présentées lors de cette journée pourra faire l'objet d'une publication dans un numéro spécial de revue.

DATES IMPORTANTES

Novembre 2024 : Lancement de l'appel à contributions

28 février 2025 : Fin de l'appel à contributions

fin mars 2025: Réponse aux candidats

fin avril 2025: Établissement du programme définitif

Jedi 5 juin 2025 : Journée d'étude au BETA

(english version)

CALL FOR PAPERS

Workshop on "European economic thought on inheritance in the 20th Century"

University of Strasbourg - BETA

Thursday 5th June 2025

The workshop "**European economic thought on inheritance in the 20th century**" will be held **on Thursday 5 June at the University of Strasbourg.**

It is organised by the BETA (University of Strasbourg) and the University of Caen-Normandie.

This project is funded by the MAKerS interdisciplinary thematic institute of the University of Strasbourg, CNRS and INSERM.

It is organised in partnership with the ANR PHILHERIT programme led by Mélanie Plouviez (Côte d'Azur University)

The idea of this workshop is to serve as a prelude to a conference in 2026 on the theme of inheritance in the history of twentieth-century economic thought.

The question of inheritance has been the subject of renewed interest in public debate for some years now, as during the last presidential election campaign in France, but also among economists and social science researchers, particularly since the work of Piketty, who highlighted the 'return of inheritance' (Piketty 2013), and that of Beckert, who highlighted the political risks of the concentration of wealth in a democratic society (Beckert 2008).

In their wake, there is an abundance of work today: on the link between inheritance and inequality, the work of Adermon et al (2018) in the case of Sweden, or that of Boserup et al (2016) in the case of Denmark, show that inheritance explains the correlation observed between generation and wealth levels. In France, we can cite the work of Frémeaux (2018) or the recent report by the French *Conseil d'Analyse Economique* (Dherbécourt et al. 2021). The OECD has also taken up the issue (OECD 2021). Moreover, these debates have recently given rise to normative proposals (Blanchard and Tirole 2021; Masson 2023) whose originality in terms of the history of ideas remains to be assessed.

However, in the history of economic thought, this question has long been ignored. And it has to be said that, despite the impetus given in recent years by the works of Erreygers and his co-authors (Erreygers and Vandevelde 1997; Erreygers and Di Bartolomeo 2007; Erreygers and Cunliffe 2013), there is no real enthusiasm for this subject. Only a few articles have since been published in the major international journals on the history of economic thought (Steiner 2008; Silvant 2015). Moreover, these works on the history of economic thought are all confined to the study of the 18th, 19th and very early 20th centuries.

The aim of this one-day workshop is therefore to make up for the glaring lack of studies in the history of economic thought on inheritance in the 20th century by focusing on the European case. What positions did European economists (and social scientists in general) take on inheritance in the 20th century? Did they debate among themselves and with their non-European colleagues? Did they make some proposals for reforming the taxation of inheritance, and if so, what kind of reforms? What influence have they had on European

public policy on the issue of inheritance? Do liberal economists reproduce the paradox of their 19th century predecessors, namely the simultaneous defence of individual success and family inheritance? Or, with the advent of the notion of meritocracy in the 20th century (Young 1958; Gotman 2006), have inheritance and merit become antithetical in their thinking? How did so-called 'neoliberal' thinkers and economists view inheritance? The aim of this workshop is to provide some answers to these questions and to examine the evolution of law and public policies, as well as the influence, if any, of economists' writings on these developments.

This conference is resolutely multidisciplinary. Proposals from economists, historians, sociologists, political scientists, lawyers and philosophers are welcome.

SUBMISSIONS

Interested researchers should send an abstract (400 to 600 words) of their proposed paper in French or English, with 3 to 5 keywords, by **28 February 2025** to the following e-mail addresses: philippe.gillig@unistra.fr, benoit.walraevens@unicaen.fr

REGISTRATION FEES: None

Each speaker must try to finance his or her travel and any accommodation with the help of his or her research centre or university. We will cover meals and coffee breaks on site. If funds remain available, we will try to reimburse part of the travel costs.

VENUE

The conference will take place at the Pôle Européen de Gestion et d'Economie (PEGE) of the University of Strasbourg, 61 avenue de la Forêt-Noire, Strasbourg, France.

ORGANISING COMMITTEE

Philippe GILLIG, University of Strasbourg

Benoît WALRAEVENS, University of Caen-Normandie

SPECIAL ISSUE

A selection of papers presented at the conference may be published in a special issue of an academic journal.

DEADLINES AND SUBMISSIONS

November 2024: Launch of the call for papers

28 February 2025: End of the call for papers

End of March 2025: Answers to authors

End of April 2025: Final programme



Thursday 5 June 2025 : Workshop at BETA in Strasbourg

BIBLIOGRAPHIE/REFERENCES

- Adermon, Adrian, Mikael Lindahl, et Daniel Waldenström. 2018. « Intergenerational Wealth Mobility and the Role of Inheritance: Evidence from Multiple Generations ». *The Economic Journal* 128 (612): F482-513.
- Beckert, Jens. 2008. *Inherited wealth*. Traduit par Thomas Dunlap. Princeton: Princeton University Press.
- Blanchard, Olivier, et Jean Tirole. 2021. « Les grands défis économiques ». Paris: La documentation française.
- Boserup, Simon H., Wojciech Kopczuk, et Claus T. Kreiner. 2016. « The Role of Bequests in Shaping Wealth Inequality: Evidence from Danish Wealth Records ». *American Economic Review* 106 (5): 656-61.
- Dherbécourt, Clément, Gabrielle Fack, Camille Landais, et Stefanie Stantcheva. 2021. « Repenser l'héritage ». *Notes du Conseil d'analyse économique*, n° 69.
- Erreygers, Guido, et John Cunliffe. 2013. *Inherited Wealth, Justice and Equality*. Routledge.
- Erreygers, Guido, et Giovanni Di Bartolomeo. 2007. « The Debates on Eugenio Rignano's Inheritance Tax Proposals ». *History of Political Economy* 39 (4): 605-38.
- Erreygers, Guido, et Toon Vandeveld. 1997. *Is Inheritance Legitimate?: Ethical and Economic Aspects of Wealth Transfers*. Springer Science & Business Media.
- Frémeaux, Nicolas. 2018. *Les nouveaux héritiers*. Paris: Seuil.
- Gotman, Anne. 2006. *L'héritage*. Paris, France: Presses universitaires de France.
- Masson, André. 2023. *Chronique d'un impôt sur l'héritage en perdition: pourquoi et comment le sauver*. Paris: Presses universitaires de France - Humensis.
- OECD. 2021. *Inheritance Taxation in OECD Countries*. OECD Tax Policy Studies. Paris: OECD Publishing. https://www.oecd-ilibrary.org/taxation/inheritance-taxation-in-oecd-countries_e2879a7d-en.
- Piketty, Thomas. 2013. *Le Capital au XXIe siècle*. Paris: Editions du Seuil.
- Silvant, Claire. 2015. « The question of inheritance in mid-nineteenth century French liberal thought ». *The European Journal of the History of Economic Thought* 22 (1): 51-76.
- Steiner, Philippe. 2008. « L'héritage au XIXe siècle en France. Loi, intérêt de sentiment et intérêts économiques ». *Revue économique* 59 (1): 75-97.
- Young, Michael. 1958. *The rise of the meritocracy, 1870-2033: an essay on education and equality*. Harmondsworth: Penguin Books.

Making European Society | MAKErS

The Interdisciplinary thematic institutes

of the University of Strasbourg &  &  **Inserm**

funded under the **Excellence Initiative** program 